

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.  
 En la isla, un mes, adelantado 1'50  
 En el resto de España, trimestre, id... 5'00  
 Ultramar y Extranjero, lo que correspondiera por aumento de franco.  
 NÚMEROS SUELTOS 10 CÉNTIMOS.

# El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas.  
 En la primera plana y gacetas, línea... 0'20  
 En cuarta plana, id... 0'12  
 Comunicados, id... 0'25  
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.  
 LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 5.º

Mahon, viernes, 23 de Octubre de 1885.

N.º 1297.

## SECCION DE NOTICIAS

Madrid 18 de Octubre.  
 Sr. Director de «El Mercantil Valenciano».

Apenas habia salido el público de la corrida de esta tarde, en que Rafael Frascuelo y el Gallo han lidiado seis reses de Hernandez, cuando las nubes se rasgaron y dijeron ¡ahí vá! descargando sobre la villa y corte de Bosch, y el madroño un verdadero diluvio. Hétenos pues, metidos en un temporal de aguas como aquellos que tanto gusto dieron el año anterior. Por lo visto la naturaleza se deshace en llanto desde que el flamante alcalde romerista trata de suprimir el clásico plantigrado que figura en las armas de la villa. ¿Qué va á ser de los madrileños sin el oso oficial? Tendrán que satisfacerse admirando los osos blancos de la calle Mayor. De este propósito municipal me ocuparé en otra carta, pues el asunto lo merece. ¡Ni con los osos quieren vivir en paz los conservadores!

La manifestación preparada por las autoridades para esta tarde, no ha resultado. Nuestros revolucionarios no están á la altura de las circunstancias, es decir, del gobierno. No ha habido manifestación, porque nadie, escepto las autoridades, habian pensado en ella. ¿De dónde partió el aviso? Se ignora. Ayer y anteayer tarde anunciaban la manifestación con gran secreto y á medias palabras los allegados al Sr. Corbalan; por la noche hablaban de ella los ministeriales, relacionando y confundiendo la cuestion alemana con la huelga de los tipógrafos, cuya actitud es por demás pacífica y correcta. Esta tarde ha aparecido la legacion de Alemania custodiada por numerosas fuerzas de orden público, y el salon del Prado lleno de agentes de la ronda secreta en actitud manifestante. A las seis de la tarde fueron llamadas las tropas á los cuarteles. Y para que la escena revolucionaria estuviese bien servida, no han fallado retenes en la presidencia y Gobernacion y parejas de guardia á caballo recorriendo los puntos más céntricos y concurridos de la poblacion. Y nada: los manifestantes empeñados en poner en ridículo al gobernador. Todo quedó terminado por la noche con la manga de agua que cayó sobre la poblacion.

El carácter de la frustrada manifestación revolucionaria de esta tarde le verá V. en estas líneas:

—¿Qué hay de nuevo C.? preguntaba anoche un periodista de la presidencia del Consejo.

—Nada, le contestó. Mañana si habrá...

—¡Mañana! ¿Se refiere V. á la llegada del correo de Filipinas?

—No hombre, no; á la manifestación que prepara Corbalan.

Advierto á V. que el funcionario es de la casta sacerdotal, de los que privan, porque la dotación administrativa está dividida en castas: unos mandan y otros murmuran.

Las ocurrencias del subsecretario son tan sabrosas como los chistes políticos del director de asuntos generales.

Esperábase hoy con impaciencia el correo de Filipinas, pero el correo no llegará á Madrid hasta el 24, se-

gun se decía esta tarde en los centros oficiales. No veo causa bastante para justificar tan extraño retraso. Dicese que la correspondencia será escrupulosamente fumigada por los higienistas políticos del gobierno. Nécio empeño, porque la verdad ha de saberse muy pronto ó más tarde, y si callan las cartas particulares hablará el pasaje y la oficialidad del buque correo.

Fabra da hoy una buena noticia. Anuncia que la prensa alemana publicará la nota de Bismarck, que tan oculta tiene el gobierno. Valiente papel está desempeñando Cánovas con sus tenaces reservas ante el sistema de relativa publicidad que siguen los extranjeros.

«La Epoca» habla ya de un futuro canciller á lo Bismarck, si las circunstancias llegan á hacer precisa la dictadura en España. Sabe el periódico ministerial que los españoles recibirían al futuro Bismarck, que no puede ser otro que Cánovas como un libertador. Seguramente. ¿Qué acontecimiento vislumbra el órgano palatino para anunciar tales nuevas? Qué minoridades teme cuando tales paternidades nos depara? Quizás la dueña discreta ha ido en sus hipótesis más lejos de lo que se proponía.

Las noticias de Sevilla buenas, pero el miedo muy grande.

Los protectores de Botella desahuciados en lo del título, piden ahora una dirección con mucha necesidad. Pero, ¿y las promesas del señor de las casillas?

Anoche se inauguró la temporada en el teatro Real, y fué la solemnidad un verdadero acontecimiento. La sociedad de Madrid hace de esta fiesta la inauguración de la vida de invierno y lucen en ella las señoras las galas recién traídas de París.

De la sociedad valenciana vimos en un palco á la condesa de Almodóvar, que estaba con su madre la marquesa de Villamejor y al marqués de San Joaquín recién llegado con su familia del extranjero.

Habia muchos hombres políticos: los Sres. Sagasta, Castelar y Martos tienen palco en el turno primero impar; el par es el de los conservadores.

Se cantó de un modo admirable *Roberto el diablo*. Stagno está como en sus mejores tiempos, admirable como artista, y nuestro compatriota Uetam es el primer cantante que pisa hoy la escena lírica.

La temporada del teatro Real será este año muy brillante, pues ha empezado bien y cuenta para el porvenir con Tamagno y Gayarre.—A.

De *El Diluvio*:

Madrid 19 de octubre.

Los conservadores están inconsolables; habian llegado á tomar en serio lo que hace pocos dias dijeron sus periódicos sobre la próxima ruina de la República francesa y la restauración, más próxima y evidente aún, del régimen monárquico en el país vecino; se habian alborozado por el aumento que en las últimas elecciones y merced á la división de los republicanos, tuvieron en el número de sus representantes en las futuras Cámaras los partidos conservadores; habian dado rienda suelta á su hostilidad para con la Repú-

blica, sin importarles el efecto que semejante conducta pudiera producir en el ánimo de un gobierno con quien España sostiene relaciones cordiales, y habian formado, por último, mil y mil castillos aéreos á propósito del resultado de la elección que ayer debía verificarse, llegando hasta el punto de decir que los monárquicos no conseguirían en esta segunda jornada menos de cien puestos, que añadidos á los 175 de la primera elección, formaban un total aproximado de 300 votos, los suficientes para tirar á tierra la República....

¡Ilusiones! El telégrafo, con su laconismo terrible, ha venido á demostrar á los conservadores que sus cábalas no han pasado de tales, que la República no se derrumba, y que hicieron mal, muy mal, en dar al aire sus antipatías hácia la forma de gobierno del vecino país, porque ahora, conocido el estado de ánimo de los conservadores españoles, no habrá gobierno alguno francés que se interese en el buen suceso de los de por acá, si los ministros que lo compongan forman en las filas que dirige el señor Cánovas del Castillo. Todo esto se deduce del resultado de las elecciones verificadas en Francia en el día de ayer, resultado completamente distinto al que los conservadores se prometían, puesto que arroja un total de 219 republicanos por 22 monárquicos, con la particularidad de que ni el duque de Broglie ni otros jefes de las agrupaciones monárquicas han sido elegidos. En cambio, entre los victoriosos se cuentan los señores Goblet, ministro de Instrucción pública, Rovier, Cochery, Raynal, Clemenceau, Sadi Carnot, Spuller, Brisson, Floquet y Andrieux, segun los últimos telegramas recibidos por las agencias y por el gobierno.

Como solo falta conocer el resultado de dos *ballotages*, puede, pues, formarse un cálculo aproximado sobre la constitución de la futura Cámara, cálculo, que punto más, punto menos, dará la conclusion siguiente: Diputados republicanos de todos matices, que aunque se dividen en cualquier cuestion secundaria, aparecerán unidos como un solo hombre si la República peligrase, 360; diputados monárquicos de las distintas fracciones que se disputan el imaginario trono de Francia, y que ni aun para destruir podrán presentarse unidos en todas las cuestiones que se susciten, 197; independientes y socialistas que combatirán á los monárquicos y á los republicanos y que no podrian en modo alguno votar si se suscitara cuestion sobre la forma de gobierno, 27. El cálculo, como se vé, no puede ser más abrumador para los realistas franceses y sus congéneres de por acá; pues demuestra de una manera indudable que si bien los gobiernos que salgan de la futura Cámara tropezarán con algunas dificultades, como dije hablando del asunto en una de mis anteriores cartas, la República no corre peligro alguno, antes por el contrario, cobrarán nuevo vigor si aquellos gobiernos se dedican, como parece seguro, á disminuir los tributos y enmendar los desaciertos en que los anteriores hayan podido incurrir.

Lo que se no enmendará, porque no tiene enmienda posible, lo que no cobrará nuevo vigor, por ser imposible que lo cobre, es lo que por aquí es usa, gobiernos como el del señor Cánovas, desacreditados, caducos, cuya política, conjunto de crásimos errores, no solo está universalmente reprobada por el país, sino condenada á perpétuo ostracismo. La prueba de esto nos la da una sencillísima consideración; lo ocurrido ayer al simple anuncio, publicado por un periódico de escaso número de lectores, de que se pensaba en una manifestación anti-germánica. El gobierno, lleno de miedo y obcecado y torpe, como quien tiene que luchar contra todo y contra todos para salvar su vida, mandó salir á las calles á la guardia civil, inundó de parejas de orden público el Prado y sitios adyacentes, reforzó las guardias de la Presidencia del Consejo y de los Ministerios y dió á las tropas una orden de plaza concebida en sentido tal que ni que los Galos estuviesen á las puertas de Roma se tomarian tantas precauciones. Todo esto, repito, con el pretexto de que se proyectaba una manifestación, que ni hubo, ni se pensó que la hubiera; pero que el gobierno temía sin duda, convencido de su impopularidad.

De la cuestion de las Carolinas, nada, sino que ahora resulta que el correo filipino, que debió llegar ayer, no vendrá hasta el 24 ó el 26, y para esto, sin traer, segun los ministeriales, más noticias que las conocidas desde hace bastante tiempo. De donde resulta confirmada la especie que circuló hace un mes, relativa á haberse dado al señor Terreros instrucciones relacionadas con la prensa de Filipinas para impedir que la verdad se conozca. Por fortuna, lo que no digan los periódicos lo dirán las cartas particulares, y por mucho que haga el gobierno, todo se sabrá. Como se sabrá tambien, pronto ó tarde, lo que hay en el fondo de la mediación del Papa, á pesar del afán de dar noticias contradictorias que hay en los centros ministeriales y en los corresponsales de la prensa extranjera, mas ó menos afectos al canciller, y que tan pronto dicen que Alemania se niega á todo, como que transige, que Leon XIII decidirá sobre la ocupación de Yap, como que limitará su mediación á decir que los derechos de España son legítimos.... é irreprochable la conducta del imperio. Es decir, que la capa es nuestra, pero que obra justamente el que nos la pretende arrebatár.

De otros asuntos, poco. El Sr. Cánovas, aburrido, ha pasado la tarde en la Moncloa en compañía del ministro de la Guerra; el conflicto sanitario de Sevilla terminó completamente, segun version ministerial; y el rey, cada día mejor, ó para hablar como «La Gaceta», sin novedad en su importante salud. Por cierto que entre la gente desocupada se decía á última hora que el general Quesada ha estado hoy en Palacio con no se sabe qué informes á propósito de la cuestion de orden público. Supongo, caso que la entrevista sea cierta, que el general no habrá visto manifestación alguna de la hidra revolucionaria en las exclamaciones de un beodo

que ha sido detenido hoy por dar voces subversivas. También se asegura que el doctor Camison piensa, en efecto, como dicen esta mañana algunos diarios, dimitir el cargo de médico de la Real Casa. Ello dirá.—*Nicéforo.*

Paris 19 de Octubre

Es la una de la madrugada y voy á trazarles á Vdes. la fisonomía del día que acaba de transcribir; así aprovecharé el correo de la mañana. Han tenido lugar aquí las reelecciones de empate, observándose un orden y movimiento de los más interesantes para una ciudad como esta. El carácter preponderante de las elecciones de Paris ha sido la calma, llevada á un extremo tan considerable, que un extranjero lo confundiera con la indiferencia. Hasta ha votado ménos gente que el día 4, pero como sospecho que lo mismo ha sucedido á los monárquicos, la comparacion vendrá á ser igual entre las candidaturas que han combatido. El caso es que como despues de los preparativos de la semana pasada todos sabíamos á qué atenernos respecto al resultado, no había motivo para tomar la lucha muy á pecho. Los representantes de la masa del partido republicano de Paris habían acordado votar á los 34 candidatos empatados que obtuvieron el día 4 más número de votos; y la masa de aquellos electores lo aceptó sin objeciones. Por consiguiente, era inútil que los monárquicos se cansasen luchando desesperadamente, pues serian derrotados tanto si hacían una resistencia furiosa, como si se reducían á defenderse con moderacion. Los directores del comité de coalicion monárquica estaban convencidos de lo mismo, y por más que no han querido retirarse, sino que por el contrario, han dado orden de acudir á las urnas, hasta llamando á los electores de la aristocracia que aún estaban en sus alquerías de recreo; su manera de proceder no ha tenido ese carácter jadeante que hace prever una eleccion disputada y de resultados contingentes.

El día nos ha favorecido: hemos tenido un domingo algo frío, algo seco y con intervalos de sol: un verdadero veranillo de San Martín parisien. Así es que la preocupacion de la masa de Paris ha sido la campiña, para aprovechar una de las últimas fiestas con que el tiempo convidaba la gente á salir antes de empezar las crudezas del invierno. Los electores se han preocupado de lo mismo; digo, los electores de la pequeña burguesía y de la clase obrera acomodada; de modo que unos han prescindido de su deber cívico, y tomando los trenes ó los omnibus y tranvías han salido como de costumbre, fiados de que todavía quedaban bastantes para hacer triunfar á los republicanos. La mayoría empero ha preferido combinar el deber con el placer, y largarse de Paris tan solo cuando hubiese votado. A las primeras horas las mesas estabanya constituidas y en disposicion de recibir candidaturas, y también á las primeras horas ha empezado la votacion con una asiduidad que tenía el carácter de un rápido desfile. En ninguna parte he visto ni aglomeracion, ni soledad. Aparecía un elector, tras ese otro, tras el segundo un tercero, enseguida dos y así siguiendo. Muchos, conociendo personalmente á fulano y Zutano de la mesa, les saludaba á lo familiar, votaban, recogían á su familia al pié del colegio, tomaban el omnibus y... al campo. En los contornos de los colegios tampoco había la multitud de repartidores que el día 4. Esta vez solo se veían cuatro, dos para la candidatura republicana y otros tantos para la monárquica; llevando cada

uno en la gorra una inscripcion de la iglesia que servía.

Como los diarios republicanos habían advertido á sus clientes que se falsificó la lista republicana, colocando entre los candidatos á alguno de la monárquica y excluyendo á algun republicano de los ménos fáciles de recordar; se ha observado que el elector que votaba con alguna candidatura republicana de las distribuidas al pié de los colegios, examinaba detenidamente los nombres antes de plegarla y depositarla en la urna. Pero como no se conoce ningun incidente desagradable, es probable que si los monárquicos quisieron hacer esa maniobra, han abandonado tal idea. En los distritos obreros y borguesitos la votacion estaba ya despachada al mediodía, siendo raras las candidaturas que despues se han echado en las urnas: eso, relativamente á las proporciones de la votacion. En los distritos aristocráticos el movimiento ha empezado al medio día, habiendo estado casi desiertos los colegios hasta las doce de la mañana. En los puntos que, como el distrito de la Bolsa y de la calle Drouot, suelen vivir muchos empleados del Estado, se ha observado que estos iban á votar entre once y doce; y saliendo encendían un cigarro puro y daban un paseito por los bulevares haciendo apetito para el almuerzo que les esperaba en casa ó en la fonda. Tampoco las conversaciones tenían mucho interés. Los periodistas y corresponsales extranjeros nos veíamos en este y en el otro colegio, resumíamos nuestras impresiones diciendo un mero *como en los demas colegios*, nos estrechábamos las manos, hablábamos, echando un pitillo, de teatros y del último escándalo de las señoras del gran mundo, y nos separábamos para ir á otro colegio. El triunfo de aquí y de provincias está tan previsto, que no daba nadie material de conversacion.

A la una menos minutos de la madrugada he salido de la prefectura con los primeros datos del resultado, entrando en un café de los contornos para escribir esta carta. En todas las secciones se están verificando los escrutinios parciales para formar el total. La operacion se hace con tanta rapidez, que probablemente antes de veinticuatro horas sabremos ya el fin. Se han hecho pocas protestas y de importancia pueril. Obsérvese que hay pocas candidaturas impresas que estén enmendadas. Los primeros resultados que han llegado al prefecto son de los señores Allain Targé, ministro, Clemenceau y Rochefort. Segun parece, éste ha obtenido una votacion notable, pues solo en 50 secciones tiene unos 12.000 votos. Pero hay que esperar lo restante. Sin embargo, se prevé que la votacion general dará un número de votos muy inferior al del día 4. Respecto de provincias no se saben más que noticias muy incompletas, por no pasar de las doce del día y de la una de la tarde. No obstante los datos llegados indican una superioridad aplastadora de los republicanos sobre los monárquicos, y un gran número de ventajas de los radicales. Mañana podré dar noticias más completas; y por hoy me reduzco á decir que estoy que no puedo tener más la pluma de sueño y cansancio, y que lo que les dije anteriormente se está confirmando: gracias á la ventaja parcial de los monárquicos, la república francesa dará un paso adelante, presentando el gobierno un proyecto separando la iglesia del Estado.—W.

#### Ultimos telegramas

Granada 18, 10-20 n.  
Se ha cantado el «Te-Deum». El ar-

zobispo pronunció con tal motivo un sermón elocuentísimo. Presidió la comision municipal, que fué vitoreada por el pueblo. La procesion brillante. Dicese que el Ayuntamiento suspenso volverá el próximo juéves.

En Loja se ha cantado el «Te-Deum».

En Llombay (Valencia) han terminado las fiestas como suelen terminar en muchos pueblos. En las corridas de vaquillas ó toros, uno de estos cogió á un jóven y le volteó dejándole sin sentido y con varias contusiones y una herida grave en el costado. En la segunda corrida, otro toro, hurgando en una barrera, produjo varias contusiones á diferentes sujetos y á uno de ellos una herida de gravedad.

Ayer fueron denunciados «El Motín», «La Bandera Social» y «La Canalla».

Berlin, 18 11-14 n.

El príncipe Guillermo se ha inferido una leve herida cazando.

Granada, 19 1-15 m.

Se ha verificado una manifestacion afectuosa para el gobernador civil y la comision municipal.

Un numeroso gentío se presentó en la plaza del Ayuntamiento, vitoreando á dichas autoridades, que accediendo á los deseos y aclamaciones del pueblo, tuvieron que asomarse á los balcones, repitiéndose entonces los vivas con mayor entusiasmo.

Ha reinado el orden más completo.

Madrid 20, 12-15 mda.

El resultado definitivo de las elecciones verificadas en Francia es el siguiente: 382 republicanos y 102 monárquicos.

Madrid 19, 10-15 n.

La audiencia ha fallado aprobando el embargo que se hizo á la distinguida tiplé señora Sembrich.

Un periódico portugués anuncia que está concertado el matrimonio del príncipe Carlos de Portugal con la infanta D.<sup>a</sup> Eulalia, hermana del rey de España.

Ha fallecido de repente el diputado puerto-riqueño D. Diego Martínez.

El general Armiñan ignora aun la resolucion publicada. Hoy le han visitado varios generales.

Los directores de los establecimientos privados de enseñanza en Madrid, han incoado expediente sobre la asimilacion de la segunda enseñanza.

Madrid 19, 10-30 n.

Coméntase el brillante triunfo que han alcanzado los republicanos de Francia. Si en las primeras elecciones hubieran luchado unidos, de seguro habrían obtenido un triunfo completo.

Opínase que se formará en Francia un ministerio de coalicion.

El duque de Broglie ha sido derrotado.

«La Union» consigna que fusionistas é izquierdistas coinciden con los zarillistas en aplaudir el triunfo de los republicanos de Francia.

Los valores franceses están en alza.

La prensa ridiculiza las precauciones que tomaron ayer las autoridades para impedir la manifestacion anti-germánica.

Madrid 20, 1-30 mda.

En la solemnidad literaria que se prepara en honor de los exploradores portugueses Capello é Ivens hablarán, además de éstos, los señores Moret, Castelar y Coello. Comisiones de africanistas han ido á esperarles á la frontera.

Dicese que el príncipe Alejandro de Bulgaria retirará sus tropas de Rumelia, obediendo sin duda los consejos de las potencias.

Conseguido esto, se confía en el próximo arreglo de la cuestion de Oriente.

Madrid 21, 8 45 m.

Se indica á D. Eduardo Benot para académico de la Real Academia Española.

Se asegura que el baron Des Michels no dejará la embajada de Madrid sino en el caso de seguir Francia una política ultra-radical.

Paris 20, 6 30 t.

El «Temps» habla de manejos de los griegos para producir una insurreccion en Creta.

La China ha encargado la construcion de doce cañoneros.

Belgrado.—La declaracion de las potencias ha producido aquí desagradable impresion.

Paris 20, 6 35 t.

Atenas.—Se ha dado orden de construir un camino militar en las fronteras.

El ministro de cultos ha presentado su dimision. Cada vez se cree más cierto el rumor relativo á una modificacion ministerial.

Paris 21, 2 50 m.

Atenas.—Conuogouris ha sido nombrado ministro de cultos, con carácter provisional, y M. Boboulis, ministro de Marina. Los demás ministros continúan en sus puestos.

Paris 21, 3 10 m.

Londres.—M. Beach ha declarado en un *meeting* que el gobierno inglés procurará obrar de concierto con las potencias para asegurar un buen gobierno á las poblaciones de los Balcanes y proteger á Constantinopla contra toda agresion, y ha dicho que se ha establecido un acuerdo con la Puerta Otomana para la cooperacion del Sultan en el arreglo de los asuntos de Egipto y en la pacificacion del Sudan.

## MAHON

Leemos en el «Diario de Barcelona» del miércoles por la tarde:

Desde las doce de la noche de ayer á las doce del día de hoy, no ha ocurrido ninguna invasion ni defuncion causada por el cólera.

De modo que, segun se vé, puede decirse que el cólera ha desaparecido ya afortunadamente de la capital del antiguo principado, en donde, segun noticias particulares que tenemos se cantará el 29 del actual el *Te-Deum* á gran orquesta que se ejecutó en 1870 con motivo de la desaparicion de la fiebre amarilla, debido al maestro señor Demay Schœnbrun.

A pesar de lo cual nuestra Junta de Sanidad continúa imponiendo diez días de cuarentena á las procedencias de aquel puerto con grave perjuicio de los intereses del comercio y de la navegacion.

Esta conducta rigorista de nuestra Junta de Sanidad es tanto más chocante cuanto que hemos visto, en el actual período cuarentenario, llegar á nuestro puerto buques procedentes de puntos epidemiados ó no declarados limpios todavía, y ser sujetos únicamente á 24 horas de observacion, despues de desembarcar dichos

buques en el acto de su llegada algunos pasajeros.

Nosotros no pretendemos que se suprima de un golpe la cuarentena de Barcelona; pero creemos, atendidas las noticias favorables á la salud pública que se reciben de aquella capital, que podría rebajarse á cinco ó cuando ménos á siete días.

**El casino «El Progreso», de San Luis, se va animando.** Segun nos dicen de aquella poblacion, además de los bailes que el mencionado casino piensa dar durante la temporada de Carnaval, trata de organizar una compañía que dé algunas funciones dramáticas alternadas con algunas zarzuelas en un acto.

Mucho nos alegraremos que llegue á confirmarse esta noticia, no dudando que el citado casino se verá favorecido en extremo.

**Anoche á eso de las siete** hubo un amago de incendio en la fábrica harinera de D. Teodoro Ládico. Las campanas de la parroquia del Carmen tocaron á fuego acudiendo al muelle donde está situada dicha fábrica multitud de estos vecinos. Afortunadamente el fuego se descubrió en su principio, así es que pudo dominarse sin que hubiera tomado incremento. Al sitio del siniestro se trasladaron nustras primeras autoridades y la seccion de bomberos de la Escuadra.

**El Director General de Instruccion pública** pone en conocimiento del Sr. Alcalde de esta ciudad que el Rey ha concedido como en los ejercicios anteriores, una subvencion de setecientas cincuenta pesetas para las escuelas católicas de esta ciudad y de setecientas cincuenta para las de Villacárlos.

**Se han recibido las resoluciones** de la Direccion general de Impuestos por las cuales quedan relevados de la multa de cien pesetas que se les habia impuesto á cada uno de los interesados Pablo Ponsy Pedro y José Villalonga por denuncia de la Administracion de consumos. Sabemos que en las resoluciones espresadas se sienta de una manera clara y terminante que á la Administracion del Impuesto es á quien incumbe intentar los conciertos con los establecimientos públicos del extra radio y no á los particulares, con lo cual desaparecerán los inconvenientes que sobre este punto se han suscitado en esta localidad y que ha sido uno de los que se han discutido en los expedientes fallados.

Creemos, pues, oportuno llamar sobre esto la atencion de aquellos de nuestros lectores á quienes pueda interesar.

**Entre un oficial herrero y otro zapatero** se ha cruzado estos días una apuesta singular. Consiste el empeño en saber si en un espa-

cio de tiempo determinado hará el herrero tantas tachuelas como puntos dé el zapatero. El próximo domingo debe dirimirse la contienda siendo muchas las personas que se han interesado en favor de uno ó de otro de los oficiales.

**En el puesto de venta de carne de cerdo del ex claustro del Carmeu** se ha vendido hoy dicha carne á 24 céntimos de escudo la tercia.

**Esta tarde ha sido subido al varadero** en donde se procederá á la limpia de sus fondos el vapor «Menorca».

**En Argel ha sido reducido á 24 horas el período de observacion impuesto á las procedencias limpias de nuestra península.**

**Hemos recibido la Memoria leida en la junta general ordinaria de señores accionistas de la Sociedad de ferrocarriles de Almansa á Valencia y Tarragona,** celebrada el dia 5 del corriente. En esta junta se aprobó por unanimidad el siguiente acuerdo:

«Se autoriza á la direccion para emitir, previa autorizacion del gobierno, hasta 30,528 obligaciones hipotecarias de 475 pesetas de capital, con el interés de 3 por 100, pagadero por semestres y amortizables por todo su valor nominal, dentro del período de la concesion»

**Un astrónomo norte-americano** nos dá la sorprendente noticia de que la nueva Estrella recién descubierta en la parte Este del cielo es la Estrella de Belén, la mismísima que vieron los reyes magos cuando el nacimiento de Jesus. Segun dicho sabio, ya apareció en los años 945, 1264 y 1572, siendo el tiempo transcurrido entre dichas fechas por término medio el de 314 años. De manera que trazando sus apariciones en sentido inverso, en primera salida coincidiria con el nacimiento de Jesucristo, y al contrario, añadiendo los trescientos catorce años á su última aparicion en 1572, le tocaba el turno al año 1884.

Dice pues dicho señor que ya hacia tiempo que estaba esperando á la nueva Estrella cuando la descubrió el dia 27 de Agosto. Mucha habilidad tienen los norte-americanos pero nosotros añadiríamos a todo esto el dicho menorquin de *Si te la he ben dita ménjatela frita.*

**El martes se hallaba detenido en la estacion de telégrafos de Barcelona,** un telégrama procedente de Mahon y dirigido al señor Suñer sin señas.

**Han sido premiados con 300 pesetas cada uno los billetes 1.885 y 17.668 de la Lotería Na-**

cional, espendidos el primero por la Administracion número 6 y el segundo por la Administracion número 5 de esta ciudad.

**Leemos en «La Correspondencia de España» del 18 corriente:**

Dicen de Cartagena que á la fragata «Numancia» se le está estrayendo el eje de la hélice con objeto de practicar cierta reparacion. Por esta causa dicho buque no podrá prestar servicio en algun tiempo.

Sus tripulantes serán acaso trasladados á la fragata «Lealtad».

El cañonero «Paz» está próximo á salir con rumbo á Mahon con material de torpedos y artillería y personal, destinados á algunos buques de la escuadra de instruccion.

**Leemos en «El Diario de Barcelona» del martes:**

La noticia que por telégrama hemos publicado esta mañana que ha sufrido avería el vapor-correo de Filipinas, no se refiere, segun nuestros informes, á ningun vapor de la compañía Trasatlántica, sino al francés de las Mensajerías, que es el que trae el correo que de aquel archipiélago debe de llegar uno de estos dias y que habia de recibirse en Madrid el 25 del actual. El vapor de la compañía Trasatlántica salido de Manila no llegará hasta el dia 9 del próximo mes.

**Con el epigrafe «Nuevo revólver»,** dice un periódico:

«El revólver tiene el inconveniente de su mucho peso, de la irregularidad de su forma y lo poco seguro que es para retenerlo en la mano cuando al recibir un golpe de un baston ó en la lucha á brazo partido se apodera el contrario del cañon ó del cilindro donde se alojan las cápsulas, pues en ambos casos es muy fácil queda desarmado.

La nueva arma consiste en un rodete de cinco centímetros de diámetro por doce milímetros de grueso, al que se adapta un cañon que sobresale tres centímetros poco más ó ménos; lleva diez tiros, que se pueden disparar correlativamente, produciendo un ruido espantoso á causa de prepararse las cápsulas con pólvora superior comprimida. El tamaño es como el de un reloj grande de bolsillo, de modo que puede llevarse perfectamente en el chaleco sin estorbo alguno. Para hacer uso de está nueva arma se prepara y empuña por completo en la mano, dejando salir el cañon entre el dedo índice y el de corazon, disparándose apretando con el pulpejo del dedo grueso, que cae al frente del culatin, el cual sobresale un centímetro cuando se quita el seguro á esta arma y se prepara para funcionar; su sencillez es muy recomendable y tiene además un bonito aspecto, pues está nikelado.

Sirve tambien para ofender con el cañon, lanzando el puño cerrado contra el enemigo. Las cápsulas son de percusion central, el diámetro de la bala es de seis milímetros y sale forzada del cañon, de modo que á la distancia de seis ú ocho metros, sus efectos pueden ser funestos. En cuanto al precio, no pasará de treinta pesetas, aunque es probable se hagan notables rebajas en cuanto se vulgarice este nuevo medio de defensa.»

**Monsieur Dubois,** naturalista francés, se ha dedicado al estudio de los gusanos de luz y ha hecho observaciones sorprendentes que hacen esperar al descubrimiento de una luz perpétua que deje

atrás las fabulosas lámparas inextinguibles descubiertas en las catacumbas egipcias.

Mr. Dubois ha descubierto que la luz producida por aquella familia de insectos no es obra de un mecanismo especial, sino el resultado de una fermentacion que puede producirse y ser elevada en fuerza cuantas veces se pongan en presencia las dos materias que producen la luz: fermento y sustancia fotógena.

Ahora se está analizando la luz de los gusanos para determinar exactamente la composicion química de ambas sustancias y ver de producirlas en grandes cantidades.

Si se logra esto último, se podrá producir una luz brillantísima, que, segun afirma Mr. Dubois, superará por sus condiciones á la eléctrica.

**Segun hemos oido, la música de la Escuadra** dará esta noche una serenata á la señora del General Contreras por ser mañana sus dias.

**El Excmo. Sr. Comandante general de la Escuadra** ha pasado hoy revista de inspeccion al crucero «Navarra».

Los botes artillados hicieron algunos disparos.

**BOLSA DE MADRID**

22 de Octubre.

4 por 100 interior perpétuo. . . . . 58'250  
4 por 100 amortizable . . . . . 76'150  
Billetes Hipotecarios de Cuba. . . . . 87'360

**BOLSA DE BARCELONA**

22 de Octubre.

4 por 100 interior. . . . . 58'150  
4 por 100 exterior. . . . . 57'970  
4 por 100 amortizable . . . . . 76'250  
Billetes hipotecarios de Cuba. . . . . 87'750  
Banco Hispano Colonial . . . . . 46'760  
Crédito Mercantil. . . . . 44'000  
Banco de Cataluña . . . . . 20'750  
Acciones ferrocarril Francia. . . . . 36'620  
Id. Norte . . . . . 93'000  
Id. Orense. . . . . 18'250  
Obligaciones Francia. . . . . 60'750  
Id. Orense. . . . . 42'870  
Id. Almansa. . . . . 53'620  
Id. Norte . . . . . 68'370

**Crónica marítima.**

**Buques entrados**

Día 20

De Argel pail. «Menorquin», patron José Ibañez, con 6 trip. y esparto.

**Buques despachados**

Día 23

Para Valencia jav. «Esperanza», patron Miguel Landino, con 5 trip. y efectos.

Para Málaga v. «Segovia», cap don José Heredia, con 29 trip. y efectos.

Para Málaga v. «Cámara», cap. don Manuel Tengo, con 28 trip. y efectos.

Para Barcelona corb. «Resúelta», cap. D. Pelayo Grau, con 15 trip. y duelas.

**TELEGRAMAS PARTICULARES**

de El Liberal

Madrid 23, 11 m.

La Gaceta publica el anuncio oficial de la mediacion entablada para resolver el asunto de las Carolinas, las comunicaciones que España ha dirigido con tal objeto á Alemania y el memorandum de nuestros derechos respecto á su posesion.

SECCION DE ANUNCIOS

ADMINISTRACION:  
calle Nueva, núm.º 25.

IMPRESA:  
calle Nueva, núm.º 25.

**El Comandante Militar de Marina de la**  
Provincia de Menorca, etc.

Hace saber: Que con fecha del día de ayer me dirige el Excmo. Sr. General Gobernador Militar de esta isla, la superior comunicacion que dice así:

«El lunes 26 del corriente á las 10 de la mañana dará principio en la fortaleza de Isabel II, la instruccion de tiro al blanco con nieras de artilleria desde las baterias 9 y 10 contra blancos flotantes colocados en la zona de fuegos de ambas baterias y á unos 2.000 metros y en direccion á la desembocadura del puerto. Esta instruccion tendrá lugar en los dias sucesivos que sean laborables, siempre que el tiempo y el estado del mar permitan la colocacion de los blancos hasta su terminacion, izándose una hora antes de la indicada, la bandera nacional para que sirva de aviso.

Igualmente el Sr. Coronel Comandante de artilleria de esta plaza en oficio 20 del corriente, me participa que de 6 á 8 de la noche de los dias 23 y 24 del próximo Noviembre y aprovechando el plenilunio, se verificará ejercicios de fuego, de noche, redoblandose la vigilancia para evitar desgracias, fondeando los blancos desde las primeras horas de la mañana y encendiendo en ellos faroles desde la puesta del sol. La misma observacion dará con cohetes de señales, el aviso de suspender el fuego si fuera necesario.»

Todo lo que pongo en conocimiento del público á fin de evitar todo incidente desgraciado.

Mahon 22 Octubre 1885.—Juan Cardona Netto.

**Ayuntamiento de Mahon**

¡Aprobado por esta Corporacion el proyecto de alineacion de la calle de Bellavista de esta ciudad, queda de manifiesto en la Secretaria de este Ayuntamiento por término de veinte dias á contar desde hoy, para que puedan presentarse las reclamaciones á que haya lugar, con arreglo á las disposiciones vigentes sobre la materia. Mahon 20 octubre de 1885.—El Alcalde-Presidente, Sebastian Vinent.

**Subasta**

El domingo 25 del actual á las once de la mañana, se venderá en licitacion verbal en el despacho del Notario de esta residencia D. José Vinent y Seguí, la casa núm. 35 de la calle del Angel de la villa de Alayor, esquina á la calle de Ciudadela, procedente de la herencia de José Capó y Camps, menos en la parte espectralante á los ausentes Francisco y Cristóbal Taltavull y Capó. Los títulos de propiedad y el pliego de condiciones quedan en poder de dicho Notario.

**Subasta**

El día 30 del actual á las 11 de la mañana se venderá en licitacion verbal, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, bajo el tipo de 5.000 pesetas; la casa número 29 de la calle de Hannover de esta ciudad, que se halla arrendada por 22 pesetas 50 céntimos mensuales. Los títulos de propiedad y condiciones de la subasta están de manifiesto en dicho despacho.

**Subasta**

El día 5 de Noviembre próximo, á las doce de la mañana, se venderá en licitacion verbal á voluntad de su dueño, en el Despacho del Notario de esta residencia D. Francisco Andreu, las fincas siguientes:

1.º Una casa situada en esta ciudad calle del Castillo número 23.

Y 2.º Un huerto de recreo con casita, situado en la calle de Ramirez, sin numerar, esquina á la calle de san Luis Gonzaga.

Las condiciones de la subasta y títulos de propiedad de dichas fincas están de manifiesto en el Despacho del citado Notario.

**Aviso al público**

En la calle del Rosario n.º 5 se compran toda clase de muebles.

**BAZAR CANET**  
**Traslado calle Arraval, 50.**

Este establecimiento pone á disposicion del público su gran surtido de trages, todos de última novedad en hechuras y dibujos, desde 22'50 á 35 pesetas uno.

Hay tambien un gran surtido de muestras para trages á la medida á unos precios nunca vistos, como tambien PARDESUS entretiempo, RUSOS y CAPAS.

**50, Arraval, 50**

frente calle del Horno

**Calendarios de las Baleares**  
**para 1886**

Véndense á 4 céntimos de escudo ejemplar en la:

Librería de Antonio Sintés, Deyá, 4.  
» de Gabriel Bals, Hannóver, 33.  
Imprenta de EL LIBERAL, Nueva, 25.

**Cuantos padezcan de la boca**

**Dolor de muelas**

Caries, flojedad de sangre ó descarné de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., etc, deben usar

**Elixir dentrífico Saint-Serrallnt del Doctor Casasa**

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

**Pildoras orientales del Dr. Casasa**

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo gérmen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamas puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazon, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.

**AGUAS MEDICINALES DE MARMOLEJO**

Gaseosas, Bicarbonatadas, Sódicas, Ferruginosas y Litínicas.

Premiadas con diplomas de Honor y medallas de oro

Sin rival para la curacion de las anemias, clorosis, desarreglos menstruales, dispepsias, catarros del estómago, vexicales é intestinales, bilis, gastralgia, fiebres intermitentes crónicas, convalecencia de fiebres graves, cólicos nefríticos y hepáticos, cálculos y arenillas, diabetes sacarina, y otras enfermedades del estómago, bazo, hígado, riñones y vias urinarias.

Temporadas oficiales de 1.º de Abril á 15 de Junio y de 15 de Setiembre á 30 de Noviembre. Estas aguas pueden tomarse en todo tiempo, y se venden en botellas en todas las buenas farmacias á 4, 5 y 6 reales, y por cajas, pidiéndolas á la direccion, donde se facilitan memorias y prospectos, Serrano, 35, Madrid.

Depositarios: En esta localidad, Galvez y Viuda de Bofill.—En Ciudadela de Menorca, Pons.—En Ibiza, Sorá.—En Palma, Obrador, y Valenzuela; y en Soller, Palou.

**Traslado**

Ginés Olalla, Administrador de entierros, participa á este respetable público haber trasladado su domicilio

**CALLE NUEVA N.º 34**

**Zapatería de Taltavull**

El dueño de dicho establecimiento participa á sus numerosos favorecedores haber trasladado su domicilio

**Calle de las Moreras n.º 33.**

**Fábrica de pianos Wirth**

Representante en Menorca, D. Pascual José Hernandez. Mahon.

**Listas de embarque**  
Imprenta de EL LIBERAL

**En la escuela nocturna**

situada en la calle de San Cirilo número 12, se abrirá desde el próximo lunes una clase diurna de doce y media á una y media de la tarde para que pueden utilizarla los jornaleros.

**Crédito de aceptacion**

abierto á los comerciantes acreditados. Dirigirse á M. S., Lonsdale Square, 16, London, N.

**HOTEL BUSTAMANTE**

Altamente recomendado por sus buenas comodidades y esmerado servicio, situado en el punto más céntrico de esta ciudad, departamentos para familias y en él podrán disfrutar los señores que se dignen favorecerle, con una esmerada asistencia y toda clase de comodidades.

**2 Calle Deyá 2**  
Esquina Plaza Arravaleta

**Lecciones de pintura y dibujo**

Plaza del Príncipe, 2

Las horas de clase para niños serán de 11 á 12 mañana, y para niñas de 2 á 3 tarde.

**Dibujo**

**D. Pedro Monjo y Monjo,**

profesor de la escuela pública de dibujo de esta ciudad, pone en conocimiento del público que ha arreglado las clases que dá en su casa, á las horas siguientes: Para niños de 9 á 1, y para niñas de 2 á 3.

Lecciones particulares y á domicilio á horas convencionales.

Plaza del Príncipe, 15

**(Frente del Cármen)**

**Nodriza**

En la casa número 72 de la calle Mayor en Villacárlas, darán razon de una que tiene la leche de pocos dias.

**Sidra**

Excelente atemperante

á un real de vellon la botella

**Confitería El Águila de Oro**

Plaza del Príncipe núm. 9

Al por mayor se hace un descuento de consideracion.

NOTA. El indicado precio es sin el del envase.

**Para alquilar**

Lo estará con muebles ó sin ellos, desde el 1.º del próximo mes, la casa de la calle Nueva n.º 10. Informarán, Isabel 2.ª, 19.

**En venta**

Dos casas situadas en la calle de San Fernando núms. 12 y 14. Informarán calle Nueva núm. 18.

**GRAN GIMNASIO**

HIGIENICO

ORTOPEDICO-RECREATIVO

**PARA AMBOS SEXOS**

37, Hannover, 37



**FONDA BALEAR**

DE

**PASCUAL ALEMANY**

Palma de Mallorca

PLAZA MAYOR

Se sirve á la carta y en mesa redonda

La circunstancia de estar situado este establecimiento en el centro de la poblacion y por lo tanto contiguo á todos los departamentos oficiales y mercantiles y á la estacion del ferrocarril, contribuye en parte para la mayor comodidad de los señores huéspedes alojados en el mismo. La fama que desde su instalacion viene adquiriendo esta fonda, garantiza el buen trato y aseo.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES  
Nueva, 25.